

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Titulo	Tamaño	Valor Publicitario Estimado
09/11/2008	EL MERCURIO - (STGO-CHILE)	15	2	38 CENTROS DE ESTUDIOS SE UNEN EN DEFENSA DE LA LIBERTAD ECONÓMICA EN EL MARCO DE ESTA CRISIS - PARTE A	19,2x8,8	\$1.514.793

Documento al que tuvo acceso en exclusiva "El Mercurio":

38 Centros de estudios se unen en defensa de la libertad económica en el marco de esta crisis

- Una falla del Estado —y no del mercado— es la culpable del colapso económico, concuerdan reputados *think tanks* latinoamericanos, que además ven en el libre mercado la receta para salir de este ciclo. En junio se propusieron escribir el informe y esta semana llegaron a su versión final.

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Título	Tamaño	Valor Publicitario Estimado
09/11/2008	EL MERCURIO - (STGO-CHILE)	15	3	38 CENTROS DE ESTUDIOS SE UNEN EN DEFENSA DE LA LIBERTAD ECONÓMICA EN EL MARCO DE ESTA CRISIS - PARTE B	12,5x18,8	\$2.117.549

CAROLINA GUTIÉRREZ U.

Un 9 de noviembre como hoy cayó el muro de Berlín y 19 años más tarde casi 40 centros de estudios de la región se unen esa misma fecha para conmemorar el Día Internacional de la Libertad y romper con el mito de “la caída del muro del capitalismo”, como han vaticinado muchos críticos del libre mercado luego de explotada la crisis. Y es que el debate por la inocencia o culpabilidad del capitalismo en el descalabro económico es el tema del que todos hablan, y los *think tanks* liberales de la región decidieron aunar fuerzas y escribir un documento en su defensa: “Libertad económica: el mejor camino para enfrentar la crisis”, lanzándolo hoy. Esta es una iniciativa de destacados centros de estudios latinoamericanos —entre ellos cuatro chilenos—, a la que también se sumaron tres centros españoles y dos institutos hispanos de Estados Unidos.

Su contraparte en esta campaña *pro laissez faire* no es menor. Desde el Presidente de Francia, Nicolás Sarkozy, que dio su último *au revoir* —adiós— al sistema económico capitalista, hasta sus pares latinoamericanos Hugo Chávez y Evo Morales, que llegaron a afirmar que “la tesis del libre mercado ha generado la ruina” o que la solución pasa por “construir una nueva propuesta, lejana al capitalismo”, respectivamente. Incluso, la famosa “codicia” planteada por la Presidenta Michelle Bachelet, por nombrar una crítica más moderada.

Pero los argumentos de su informe dirían lo contrario. “La causa de la crisis no es una ‘falla

del mercado’ sino que una ‘falla del Estado’”. Explican que la burbuja *subprime* se originó por una política estatal que promovía el endeudamiento de quienes no contaban con los ahorros necesarios. Más aún, el Estado no cumplió con su rol regulador de los mercados, “asegurando la transparencia... y dando las normas para que los agentes económicos internalicen los costos de sus malas decisiones”, entre otras.

La salida

El camino para enfrentar la crisis estaría bajo las mismas narices de las economías afectadas: el capitalismo. Según el documento, los países con sistemas más libres y flexibles se recuperan más rápido. Por ejemplo, la crisis de los 80 de América Latina tuvo una duración y un costo económico muy superior al de la crisis del sudeste asiático de los 90, región que tiene un Índice de Libertad Económica un 36% más alto que los países de la región (ver recuadro).

Y no sólo se recuperan más rápido, sino que consiguen mayores niveles de desarrollo en el largo plazo. Así lo refleja América Latina, que en el año 1700 tenía un nivel de ingreso *per capita* de US\$ 527, muy similar a Canadá y Estados Unidos (US\$ 511), y en 2001 el ingreso de estos últimos era un 371% superior al de las economías de la región.

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Título	Tamaño	Valor Publicitario Estimado
09/11/2008	EL MERCURIO - (STGO-CHILE)	15	4	38 CENTROS DE ESTUDIOS SE UNEN EN DEFENSA DE LA LIBERTAD ECONÓMICA EN EL MARCO DE ESTA CRISIS - PARTE C	13,4x22,6	\$2.713.607

“Países más libres sufren menos con las crisis”

	Pérdidas de producto acum. %	Duración (años)	Libertad económica
Latinoamérica (crisis 81-82)	24,6	6,6	5,3
Sudeste Asiático (crisis 97-98)	9,4	3,3	7,2

Fuente: J. De Gregorio y L. Felipe Céspedes, Banco Central de Chile 2005
EL MERCURIO

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Título	Tamaño	Valor Publicitario Estimado
09/11/2008	EL MERCURIO - (STGO-CHILE)	15	5	38 CENTROS DE ESTUDIOS SE UNEN EN DEFENSA DE LA LIBERTAD ECONÓMICA EN EL MARCO DE ESTA CRISIS - PARTE D	4,7x24,8	\$1.042.462

Lista de los centros firmantes

Argentina

CIIMA/ ESEADE
Fundación Libertad
Primero la Gente
Fundación Atlas 1857

Brasil

Instituto Liberdade

Bolivia

Notoria: Agenda para una Sociedad Libre
FULIDE

Colombia

Instituto de Ciencia Política (ICP)

Costa Rica

Asociación Consumidores Libres
Instituto Libertad y Progreso
Instituto para la Libertad y el Análisis de Políticas

Cuba

Internacional Liberal

Chile

Libertad y Desarrollo
Instituto Libertad
Fundación Jaime Guzmán
Instituto Democracia y Mercado

Ecuador

Instituto Ecuatoriano de Economía Política (IEPP)
Movimiento Libertario
CITE

España

Freemarket
Centro de Información y Documentación de Estudios Cubanos
Fundación FAES

Estados Unidos

AIPE
Hispanic American Center for Economic Research (HACER)

Guatemala

Centro de Investigaciones Económicas Nacionales (Cien)
Instituto de Estudios y Capacitación Cívica

Honduras

Instituto Veritas

México

Centro de Estudios en Educación y Economía
Academia de Investigación Humanística

Panamá

Fundación Libertad

Paraguay

Fundación Libertad

Perú

Instituto Político para la Libertad
Centro de Estudios Públicos
Andes Libre
CITEL
Instituto de Estudios de la Acción Humana
Instituto de Libre Empresa (ILE)

Uruguay

Círculo Liberal

Venezuela

Centro de Divulgación del Conocimiento Económico CEDICE

LitoralPress Media de Información

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Título	Tamaño	Valor Publicitario Estimado
09/11/2008	EL MERCURIO - (STGO-CHILE)	15	6	38 CENTROS DE ESTUDIOS SE UNEN EN DEFENSA DE LA LIBERTAD ECONÓMICA EN EL MARCO DE ESTA CRISIS - PARTE E	19,2x4,5	\$779.586

» Algunos coautores opinan



La crisis económica, no es la muerte del capitalismo y éste sigue siendo importante. Por eso la defensa de estos principios es fundamental, a pesar de que para nosotros es muy difícil y siempre nos van a llamar aliados del imperialismo o pagados por la CIA".

ROCÍO GUIJARRO
CEDICE, VENEZUELA



La interpretación de que hay una crisis del capitalismo que exige una mayor intervención del Estado ha hecho que el gobierno argentino tome decisiones extremas y muy peligrosas, por ejemplo con los fondos de pensiones, lo que ha agravado la situación local".

MARTIN KRAUSE
CIMA/ ESEADE, ARGENTINA



La crisis de Estados Unidos ha provocado reacciones sin fundamentos sólidos. Hoy hay una campaña en contra del libre mercado con críticas sistemáticas de dos orígenes: la ignorancia y las ideas socialistas".

CRISTIAN LARROUET
LIBERTAD Y DESARROLLO, CHILE